

Informe Trabajo Final de Grado **Facultad de Psicología**

Montevideo, 16 de agosto de 2024.

Estudiante: Camila Alonzo Villalba
CI: 4.692.494-5

Título: *Experiencias de violencia obstétrica en mujeres que atravesaron embarazo y parto durante la pandemia por Covid-19 en la ciudad de Montevideo*

Tipo de trabajo: Modalidad Pre-proyecto de investigación.

Docente tutora: Prof. Adj. Dra. Cecilia Marotta
Docente revisora: Prof. Adj. Mag. Rossana Blanco
Periodo de defensa: 2da. Quincena setiembre 2024

1. Aspectos formales:

El trabajo cumple con los requisitos formales requeridos para pre-proyecto de investigación. Escritura académica adecuada.

2.- Articulación.

Camila propone un tema de relevancia centrado en la atención en salud durante el proceso de embarazo, parto y puerperio de mujeres. En concreto le interesa indagar en las experiencias que las mujeres, sus parejas y familias atravesaron durante el periodo de excepcionalidad de pandemia por COVID 19. Este periodo inédito de emergencia sanitaria y social aún continúa manteniendo sus efectos en el presente y requiere de investigaciones como la que Camila presenta en modalidad de pre-proyecto, y que realiza a partir del análisis de su implicación en el espacio de tutoría.

Fundamenta la importancia del tema y ha mejorado la escritura atendiendo extensión solicitada y contenidos a priorizar. En la fundamentación presenta el periodo de pandemia, principales medidas adoptadas, testimonios e investigaciones sobre este tema en Uruguay. También distintos autores que definen que entenderá por violencia obstétrica (en adelante VO) en este trabajo. Ha tomado las sugerencias realizadas en la tutoría sobre cómo presentar la importancia del tema y el enfoque propuesto para la investigación.

Los antecedentes muestran una búsqueda detallada, que ya se había adelantado en la fundamentación. En esta sección se presentan elementos de las políticas y acciones en los diferentes países, y luego los resultados de las investigaciones. Finalmente presenta en Uruguay la distancia entre los documentos con pautas de atención sanitaria, y los testimonios

de las mujeres, recogidos en la investigación de Mariana Viera y Victoria Evia de Facultad de Humanidades-Udelar. Creo que sería interesante para una próxima versión, indagar en investigaciones que se hayan realizado sobre VO en Uruguay porque ayudara a pensar como el contexto de la pandemia modifico o acrecentó situaciones que ya se daban previamente.

El marco conceptual está centrado en cómo es definido el término violencia y en particular la VO, conceptos que la estudiante ya venía planteando desde el comienzo del texto. Lo novedoso del marco conceptual en un proyecto que indaga en la VO, es la incorporación de una escucha o lectura de como las situaciones sufridas por las mujeres son luego condiciones de posibilidad para las interacciones y primeros vínculos con sus hijxs. En ese sentido, la presentación del problema de investigación en su formulación específica sería un apartado a continuar trabajando para una posible postulación en el marco de una formación de posgrado.

Los objetivos se presentan de un modo sencillo y comprensible, así como la metodología escogida es acorde al cumplimiento de los mismos. Los aspectos metodológicos serian otro aspecto a profundizar en un marco de formación para la investigación, por ejemplo, en relación a los criterios de selección de las participantes y/o podrían fundamentarse los motivos. Presenta apartado de criterios éticos y cronograma, en este último se sugiere comenzar el análisis en paralelo a la realización de las entrevistas, en concordancia con el enfoque de la teoría fundamentada. También la nominación de las actividades previstas para cada mes, por ejemplo, donde dice Pauta de entrevista podría decir elaboración/construcción de guión de entrevista semi-dirigida que menciona.

3.-Proceso de tutoría.

Se evalúa un muy buen proceso de tutoría. Camila mantiene un ritmo de trabajo sostenido, tomando las sugerencias realizadas y asistiendo a todas las instancias grupales de tutoría. Desde el punto de vista de la escritura adquiere un ritmo perseverante en la adecuación de contenidos a extensión solicitada, cumpliendo de modo satisfactorio con las metas propuestas.

Consideración final:

Buen trabajo final de grado, que pasa a Defensa Oral.



Prof. Adj. Cecilia Marotta